

Compte rendu de la visite naturaliste de Teilhet à Neuf-Église – dimanche 7 mai 2023

60 personnes* ont participé à cette visite programmée par le SMADC le dimanche 7 mai 2023 en partenariat avec les mairies de Teilhet et Neuf-Église et accompagnée par René Couppat (guide de pays).

La famille Lecoq lie Teilhet à Neuf-Église. Une balade naturaliste s'imposait ; c'était également l'occasion de revenir sur une visite consacrée à la médecine traditionnelle et la sorcellerie en Combrailles, programmée en 2022 et quelque peu empêchée par 10 cm de neige.

L'après-midi a débuté par une visite de l'église de Teilhet.

L'édifice d'origine romane a subi de nombreuses restaurations au XIX^e siècle. Les vitraux, le mobilier de cette époque présentent une belle homogénéité.

Le public a pu découvrir une relique de la sainte patronne de Teilhet, Sainte Marie-Madeleine, invoquée pour soigner les chagrins d'amour.

La paroisse possédait également des reliques de Saint Blaise, protecteur du bétail.

Les religions, les cultes sont des éléments essentiels de la médecine traditionnelle.

Le petit patrimoine des Combrailles en témoigne, Les croix et fontaines saint Roch et saint Blaise sont les plus répandues ; la fontaine saint Blaise de Saint-Julien-la-Geneste, la fontaine Gerghute à Virlet ou saint Avit à la Cellette sont de beaux exemples du lien fort qu'il existe entre religion et médecine traditionnelle.



Les chènes et hêtres du bois du Bouchat appartenaient à l'abbaye de Menat.

Henri Lecoq achète ce domaine forestier à l'État en 1837 et à partir de 1858, il fait construire plusieurs bâtiments rapidement renommés : le château Lecoq à au lieu-dit Les Menudes sur Les Chaumes du Puy (photo des anciennes curies).

Son neveu et ses descendants continueront jusqu'en 1940 à développer le domaine et à exploiter ce bois historique.



La biographie d'Henri Lecoq est impressionnante tout comme l'ampleur de ses travaux. Universitaire, pharmacien, botaniste, collectionneur, homme public, industriel clair, il a publié plus de 140 ouvrages et le lègue à la ville de Clermont d'une partie de ses biens a permis l'ouverture du musée d'Histoire naturelle qui porte son nom.

Le 16 août 1944, le château Lecoq était une base du corps franc des Truands lorsqu'il fut attaqué par les allemands. Les coups de feu tirés par la sentinelle ont permis aux résistants, dont Max Menut, de s'échapper mais il est mort sous la riposte ennemie. Quatre autres maquisards qui rentraient d'une opération à Saint-Bonnet furent également tués. Le château fut pillé et incendié. Le lendemain, en repartant des Chaumes du Puy, les allemands ont été interceptés et mis en déroute Chez Moigner par une troupe de FFI venus de la Villefranche d'Espinasse.

Les commentaires de la guide ont été complétés par de nombreuses informations et précisions apportées par des habitants – que toute l'équipe remercie – et recueillies auprès de témoins de ces événements.



Sur le parcours, le public a pu découvrir la botanique et de l'usage des plantes en médecine traditionnelle et sorcellerie, et en lien avec la thématique de la Résistance quelques plantes dites collaboratrices.



La dernière étape a été consacrée à la géologie. L'usage des pierres en médecine traditionnelle et l'histoire du géologue habitant de Teilhet qui a cherché du plomb argentifère dans un vallon de la commune ont servi de mise en bouche à la découverte du célèbre Atlas géologique du Puy-de-Dôme ou carte Lecoq.

Henri Lecoq, neveu du botaniste et maire de Neuf-Église en a offert un exemplaire à la commune. Dans l'ancienne école, une copie est assemblée au mur et permet de visualiser l'ampleur de ce travail réalisé sur plus de 30 ans. Renée Couppat a présenté les entités géologiques les plus remarquables des Combrailles et du département. Les participants ont eu la chance de pouvoir feuilleter les planches originales de l'Atlas (exemplaire d'une collection privée).



La visite s'est achevée autour d'un pot offert par la municipalité de Neuf-Église.

Prochaine visite patrimoine des Combrailles, le dimanche 11 juin à Saint-Hilaire-de-Pionsat.

*Montluçon (4), Durmignat, Dijon (3), Villossanges, Teilhet (8), Pionsat (4), Neuf-Église (11), Commentry (2), Chambon sur Vouzèze, Menat, Lavault St Anne (2), Montaigut, St Gervais (5), St Gal, Loubeyrat, St Eloy (3), Roche d'Agoux, Virlet (5), Marcillat, St Georges Nigremont (2), Belgique (2), Riom, Les Ancizes

Compte-rendu : Renée Couppat, guide de pays - Photographies Claude Palluau – 10 mai 2023.

SYNDICAT MIXTE POUR L'AMÉNAGEMENT
ET LE DÉVELOPPEMENT DES COMBRAILLES

Maison des Combrailles - 2 Place Raymond Gauvin - 63390 Saint-Gervais-d'Auvergne
Tél. : 06 41 98 72 85 Email : buvat@combrailles.com

www.combrailles.com